
令和２年度第１回文化財保護審議会 会議概要 

 

○ 日 時：令和２年 ９月１８日（金）１０：００～１２：００ 

○ 場 所：鶴岡市櫛引生涯学習センター多目的ホール 

○ 次 第 

報告事項 

（１）（仮称）山形県鶴岡市風力発電事業について 

（２）文化財関連事業について 

１）建造物                  

・羽黒山五重塔ほか２棟防災施設整備事業 ・金峯神社本殿保存修理事業            

・旧西田川郡役所災害復旧事業      ・旧西田川郡役所美観向上整備事業         

・旧東田川郡会議事堂上下窓建具修繕事業      

２）美術工芸品 

・黒川能関係資料調査               

３）民俗文化財 

・鶴岡市民俗芸能交流発表会            

４）史跡                   

・松ヶ岡開墾場保存修理等事業（５番蚕室・貯桑土蔵） 

・松ヶ岡開墾場観光拠点整備事業（４番蚕室関係） ・小国城跡災害復旧事業                

５）天然記念物                

・皇壇のスギ樹勢回復保全事業             

６）未指定文化財調査   

７）丸岡公園内大径木の樹齢推定調査 

（３）その他 

・文化財めぐり        

             

○ 出席委員 渡會俊正、植松芳平、島津慈道、酒井英一、本間 豊、小野寺良寛、 

野堀嘉裕、柴田和彦、渡部 幸、上野由部 

○ 市側出席者 

市教委  布川 敦 教育長、三浦 裕美 社会教育課長、沼沢主幹 

眞壁主査、松田係長、日向専門員、大場専門員 

 

○公開・非公開の別 非公開 

○非公開の理由  会議の内容に個人情報が含まれること。また経過を公表することがで

きないものがあるため。 



○ 会議内容 

１．開  会 

２．教育長あいさつ 

３．報告事項 

（１）（仮称）山形県鶴岡市風力発電事業について 

◆質問意見等 

   ［委 員］事業の情報を確認した後、すぐに関係者と動くことができ、全国へ情報

を発信することができたと思う。 

   ［委 員］今回は風力発電事業が撤回となったが、市として出羽三山参詣の自然と

文化をどのように保護するか立ち位置を捉えることが必要である。そこ

をしっかりとして、事前に網をかけておくことが必要ではないか。 

［委 員］美術工芸品もそうなのだが、文化財保護の観点は点（文化財単体）では

なく周辺を含めた面的な保存を考慮する必要がある。 

 

（２）文化財関連事業について 

１）建造物 

・羽黒山五重塔ほか２棟防災施設整備事業 

◆質問意見等 

［委 員］近年は世界遺産の建造物の火災が多発したため、羽黒山五重塔の自動火

災報知機関係などを下見した。 

 

・金峯神社本殿保存修理事業 

 ◆質問意見等 

［委 員］7/19 日の金峯神社見学会の参加者の感想はいかがだったか、また、当初

より金峯神社本殿の修理費用が増額となっている理由は。 

［事務局］普段は入れない神社本殿の中を見学でき、好評を頂いた。事業費の増額

理由は屋根や本殿の柱が腐朽しており、その部分を修理したため。 

 

・旧西田川郡役所災害復旧事業 

 ◆質問意見等 

[委 員]昨年の地震から修理ができていない。文化庁の調査官と打ち合わせした結

果、本来であれば災害復旧工事を行うが、その条件として耐震診断が必要

となるため、今年は耐震診断だけを実施する予定だ。また、耐震診断結果

を基にある程度の耐震設計を盛り込んだ復旧工事をしなければならない

ため、5千万円の修理費はかなり増額になり工期も伸びると思う。 

 

 



・旧西田川郡役所美観向上整備事業    

◆質問意見等 なし 

・旧東田川郡会議事堂上下窓建具修繕事業 

◆質問意見等 なし 

 

２）美術工芸品 

・黒川能関係資料調査 

 ◆質問意見等 

［委 員］甲冑部品に関しては、全ての部品の整理が完了した。今後は甲冑の組み

合わせと修繕が残っている。 

 

３）民俗文化財 

・鶴岡市民俗芸能交流発表会 

 ◆質問意見等 

［委 員］この組織は芸能を継続する上で、発表の機会を作ることを第一目的とし

ながら、各団体の問題の共有や解決などをしていけたらと思う。また、

地域の方々に民俗芸能があることを周知し、今後継承していく力として

いきたいと考えている。 

［委 員］民俗芸能交流発表会は 3密を避けながら整然と開催していただきたい。 

 

４）史跡                   

・松ヶ岡開墾場保存修理等事業（５番蚕室・貯桑土蔵） 

・松ヶ岡開墾場観光拠点整備事業（４番蚕室関係） 

◆質問意見等 

［委 員］今後の事業関係のスケジュールを教えてほしい。 

 ［事務局］4番蚕室については来年度に工事が完成し、現在 2番蚕室に入っている事 

業者が 4番蚕室に移動し、貯桑土蔵に入っている事業者が 2番蚕室に移動         

する予定だ。 

 

・小国城跡災害復旧事業  

◆質問意見等 なし 

 

５）天然記念物                

・皇壇のスギ樹勢回復保全事業 

◆質問意見等 

［委 員］皇壇のスギ周辺の支障木を伐採したことにより、かなり明るくなり樹勢

回復に期待が持てると考えている。別件となるが、六十里越街道の千手



ブナも日当たりが悪く、樹勢が悪化している。 

 

６）未指定文化財調査 

◆質問意見等 

［委 員］大名家の墓所は全国的に学術調査をしている所が多く、市としても全国 

の例に倣い酒井家の墓所を調査することは有意義ではないかと思う。 

市内の武家屋敷の数が減っている。安倍家は屋敷と屋敷周りが残ってお

り、所有者やその親戚も保存したい意向があるため、市の方でもその方

向で動いて欲しい。 

 

７）丸岡公園内大径木の樹齢推定調査 

◆質問意見等 

   ［委 員］ヤマグワ・ミチノクシロヤナギ・シダレヤナギの樹齢推定を行った。結

果としては、不自然な発生年とは言えないが、丸岡城の歴史との考証が

必要だと思う。 

 

（３）その他 

・文化財めぐり 

◆質問意見等 

［委 員］加茂には渡積石の現物があるので、文化財めぐりの際は説明したほうが

いいと思う。 

 

４．その他 

  ［委 員］文化財の所有者が代替わりしており、文化財の所有者確認について現状

調査をしたらどうかと昨年に提案したのだが、経過はどうなったのか。 

   ［事務局］所有者の住所を当時の台帳を見ながら探しているのだが、世代交代した

方への連絡や説明といった問題もある。取り急ぎ、公の住所のある神社

や寺、住所が確定している個人の所有者については対応している。 

 

５．閉会 


